

Comité Citoyen des hautes vallées cévenoles

Compte-rendu de la première rencontre le 25 octobre 2023 à Cendras (Biosphera)

Horaires : de 18h30 à 21h

Citoyens présents :

André Joffart (Génolhac), Sébastien Chanaud (Génolhac), Gaëlle Juillerat-Richter (Lamelouze), Pascal Astier (Cendras), Mauve Ladrech (St Martin de Boubaux), Gérard Saba (Cendras), Gérard Boit (Lamelouze), Olivier Devès (Sénéchas), Maxime Van Der Goten (Cendras), Blandine Castanet Charoy (Cendras).

Équipe du Syndicat des Hautes Vallées Cévenoles :

Emilie Brès (Directrice), Arnaud Lory (Chargé de mission Natura2000 Vallée du Galeizon), Jean-Luc Richter (Chargé de mission transition énergétique et Agenda 2030 en charge du comité citoyen).

Déroulé de la réunion

1. Accueil par Yannick Louche (Président du Syndicat des Hautes Vallées Cévenoles – SHVC)
2. Tour des participants et de leurs motivations à participer au comité citoyen
3. Activité brise-glace
4. Présentation du SHVC par Emilie Brès et questions-réponses sur ses actions et son histoire
5. Échange en groupe sur l'organisation des futures réunions
6. Remue-méninge sur les premières actions/demandes des citoyens et restitution par chaque participant
7. Discussion sur les prochaines étapes

Motivations des citoyens

À la première question posée aux participants : « Qu'attendez-vous du comité citoyen », les participants ont répondu (ce sont des réponses individuelles avant tout débat):

- Un travail sur le développement forestier
- Préserver et soutenir les productions locales
- Un outil d'information avec une ligne éditoriale
- Enjeux sociaux et environnementaux : écouter les habitants.
- Pour une fois qu'on nous donne la parole, prenons là.
- Mettre en valeur les vallées, promouvoir des promenades, préserver l'environnement.
- Participation citoyenne à l'échelle du territoire des hautes Cévennes. Énorme potentiel ici, défense des services publics
- Développement des prés pour protéger des incendies.
- Peu de réunions, mais surtout des actions.
- Préservation de l'environnement et du patrimoine local, réhabiliter en collectif dans la vallée ce qu'on ne peut pas faire seul
- Préservation de l'environnement et biodiversité, lutter contre le développement de la ville et la dégradation du cadre de vie

- Réfléchir à l'aménagement du territoire, des espaces publics, partage des espaces de vie, certains espaces ne sont pas valorisés, pourraient être mieux aménagés. Travailler sur des projets, paysages et nature

Discussion sur l'organisation

Pour cette séance le SHVC rédige le compte-rendu qui sera relu par Pascal et Mauve et tous les participants, avant d'être transmis aux membres du comité citoyen qui n'ont pas pu être présents. A l'avenir, les comptes-rendus seront rédigés par un membre du comité citoyen volontaire à chaque début de séance.

- Chaque membre est représentatif de lui-même, mais pas d'un collectif.
- Compte tenu du nombre restreint des présents à cette première réunion, tout ce qui va être discuté ce soir sera formulé exceptionnellement comme des propositions au reste des membres. A l'avenir, les présents décideront pour l'ensemble du comité citoyen afin que l'absentéisme ne paralyse pas les travaux.
- Au prochain comité, il y aura la validation des fondements du comité citoyen.
- On peut faire venir de nouvelles personnes aux prochaines réunions de comité
- Possibilité d'accepter la participation ponctuelle sur des thématiques -> enjeu de la communication.
- Rôle des membres permanents à définir (*si une structure permanente se met en place : c'est à définir à la prochaine réunion*).
- Communications : page web sur le site du SHVC. Faut-il d'autres espaces ou moyens de communications ? (<https://shvc.fr/comite-citoyen/>)
- Représentativité : faire avec les présents pour être « efficace ».

Thématiques proposées par les citoyens

- Sécurité des piétons et cyclistes sur les routes.
- Annuaire des productions locales dans tous les domaines de production, à diffuser sur le territoire.
- Recensement de ce qui se fait sur les communes sur des thématiques précises.
- Besoin d'une cartographie avec quelques caractéristiques fondamentales du territoire du syndicat.
- Besoin d'une carte des flux de circulation pour réfléchir aux besoins et solutions en termes de déplacements.
- Travailler sur des études de cas pour diffuser.
- Soutenir les gens qui débroussaillent, qui mettent en œuvre les OLD (Obligations Légales de Débroussaillage).
- Donner des perspectives au milieu forestier.
- Faire ! Actions citoyennes à développer en parlant de l'environnement de proximité. Se sentir « acteur », convivialité : « j'aspire à des actions citoyennes qui soient festives, qui donnent envie, qui ne soient pas une corvée, mais qui donne envie de se retrouver et qui permettent de parler de l'environnement dans et autour duquel on vit. Ça peut être à l'échelle d'un quartier, d'une rivière autour de laquelle on se balade »
- Se sentir acteur et utile, aussi acteurs de ce qui peut se passer, je pense à l'arrachage de l'ambrosie par exemple.
- Mobilité et micromobilité, recensement : Qu'est-ce qu'il y a comme ressources ; qui a une voiture, qui n'en a pas ?

- Partager, connaître les principaux enjeux du territoire (construire une interconnaissance : les territoires sont très différents).
- Être relais des actions du SHVC.
- Organiser les réunions par grands thèmes pour donner de la visibilité : la vie citoyenne, les mobilités, l'agriculture, la forêt... On est venu avec nos idées, on n'est pas forcément intéressés ou à même d'intervenir sur tout.
- Être force de proposition pour des projets locaux à mettre en œuvre.
- Comment se positionnera le comité citoyen par rapport aux projets communaux qui vont à « contre-courant » ?

Questions en suspens à discuter à la prochaine réunion

- Rôle en dehors des réunions ?
- Comment faire participer ?
- Communication : oral à définir, traçabilité.
- Calendrier ?
- Modalités ?
- Délocalisation de la prochaine réunion ? À mi-chemin ? Où ?

Prochaine réunion

Pour répondre aux questions laissées en suspens et préciser l'organisation du comité citoyen, la prochaine réunion est prévue à Biosphera ? Ou Genolhac ? Ou ailleurs ?

La date est définie : le lundi 27 novembre 2023 à 18h30